

歴史資料学研究会論題等一覧

| 回数 | 開催年月日 | 報告者 | 論題 | 開催場所 |
|---------|-------------|---------------|--|-----------------------------------|
| 第1回例会 | 2022年4月11日 | 黒滝香奈 | 領主支配錯綜地域における用水争論の特質—越前国十郷用水の嘉永期神明口一件を事例に— | |
| 第2回例会 | 2022年5月9日 | 荒武賢一朗 | 白石市渡辺家文書の紹介—明治初年を中心に— | |
| | | 石澤夏巳 | 明治二年東北凶作をめぐる社会対応と人びと—奥州安積郡郡山を中心に— | |
| 第3回例会 | 2022年6月20日 | 荒武賢一朗 | 書評：程永超著『華夷変態の東アジア—近世日本・中国・朝鮮三国関係史の研究』 | |
| 第4回例会 | 2022年7月11日 | 竹原万雄 | 感染症流行後の「祭」と地域復興—明治10年代における宮城県のコレラ流行を事例として— | |
| 第5回例会 | 2022年9月12日 | 横山恭子 | 近世中期朝鮮通信使乗馬役と弘前藩津軽家—正徳・享保期の鞍皆具派遣を中心に— | |
| 第6回例会 | 2022年10月3日 | 山本英貴 | 19世紀初頭における江戸幕府の政治構造—弘前藩津軽家の官位昇進運動を中心に— | |
| 第7回例会 | 2022年11月21日 | 萱場真仁 | 近世義民論再考—青森湊打ちこわし頭取“落合仙右衛門”的顕彰を事例に— | |
| 第8回例会 | 2022年12月19日 | 結城武延 | 近現代の廣岡家—廣岡合名会社の設立から解散まで— | |
| 第9回例会 | 2023年1月23日 | 伴野文亮 | 明治期遠州地域における報徳運動と俳諧—松島十湖の実践に着目して— | |
| 第10回例会 | 2023年2月15日 | 高橋章則 | フラットベットスキヤナを使用した板本データベースの可能性—『狂歌文茂智登理』の板本・稿本を例に— | 東北大学川内北キャンパス川北合同研究棟 |
| 第11回例会 | 2023年2月20日 | 児玉憲治 | 支配錯綜地域における「掛け」の政治—武州多摩郡蓮光寺村「富澤家日記」を素材に— | |
| 第12回例会 | 2023年3月6日 | 布施賢治 | 清戦争期における育英団体と将校養成をめぐる関係について—宮城県・仙台市の造士義会・養賢義会と尚武会および剣客の動向を中心に— | |
| 第13回例会 | 2023年4月17日 | 古川祐貴 | 朝鮮国王宛て徳川將軍国書・別幅—1636年家光国書・別幅の意義— | |
| 第14回例会 | 2023年5月22日 | 程永超 | 清（後金）の朝鮮侵略をめぐる対馬藩の情報収集活動 | |
| 第15回例会 | 2023年6月12日 | 矢島ショーン | 1900年ドイツ石炭危機—メディアの中の消費者不安と独占批判 | |
| 第16回例会 | 2023年7月24日 | 根本みなみ | 「家政」と「国政」から見る近世大名家家臣の「家」の取り扱いについて | |
| 第17回例会 | 2023年9月11日 | 野本禎司 | 天保期における仙台藩片倉家の家政運営—「御台所持方主立」渡辺家の役割を中心に— | |
| 第18回例会 | 2023年10月30日 | 萱田寛也 | 病院設立をめぐる動向からみる江戸幕府の医療認識—幕末期の箱館を事例に— | |
| 第19回例会 | 2023年11月27日 | 阿曾歩 | 江戸大槻家が見た仙台・一関 | |
| 第20回例会 | 2023年12月18日 | ワシーリー・シェプキン | 近世日本におけるアイヌ語地名の定着過程—最上徳内・近藤重蔵の探検記録をもとに— | |
| 第21回例会 | 2024年1月29日 | 加藤諭 | 戦前期大阪における呉服系百貨店とターミナルデパート—戦前期高島屋を中心に— | |
| 第22回例会 | 2024年2月19日 | 宮下和幸 | 幕末期加賀藩京都留守居—京都警衛と聞番の活動— | |
| 第23回例会 | 2024年3月4日 | 伊藤昭弘 | 文政期佐賀藩の御家騒動 | |
| 第1回特別例会 | 2024年3月28日 | 野本禎司 荒武賢一朗 | 書評：J.F.モリス著『家からみる江戸大名 伊達家 仙台藩』（吉川弘文館、2023年） | 東北大学川内北キャンパス 川北合同研究棟（東北アジア研究センター） |

歴史資料学研究会論題等一覧

| 回数 | 開催年月日 | 報告者 | 論題 | 開催場所 |
|---------|-------------|-------|--|-----------------------------------|
| 第24回例会 | 2024年4月22日 | 荒武賢一朗 | 近世須賀川郷士の由緒と序列—相良家文書の考察を中心にして— | |
| 第25回例会 | 2024年5月27日 | 麻生伸一 | 「琉球海域史」の基礎的考察 | |
| 第26回例会 | 2024年6月17日 | 斎藤一 | 林野“テリトリー”の淵源とその「近世化」 | |
| 第27回例会 | 2024年7月8日 | 宮坂新 | 房州館山町商人岩崎家の江戸進出と諸藩一天明期を中心にして— | |
| 第28回例会 | 2024年9月2日 | 星野高徳 | 近現代日本における屎尿処理の変容 | |
| 第29回例会 | 2024年10月7日 | 澤村 恵薫 | 大名殿席と領内鷹場の創出－武蔵国忍藩城付地を事例に－ | |
| 第30回例会 | 2024年10月21日 | 宮田直樹 | 近世前期における大名預所の成立と展開－米沢藩預所置賜郡屋代郷をめぐって－ | |
| 第31回例会 | 2024年11月18日 | 松本洋幸 | ある綜合木材化学工業会社の近現代史～日本木槽木管株式会社110年史から～ | |
| 第2回特別例会 | 2024年11月23日 | 酒井一輔 | 書評：谷本雅之著『在来的発展と大都市』（名古屋大学出版会、2024年） | 東京大学本郷キャンパス小島ホール (経済学研究科学術交流棟) |
| | | 谷川みらい | 開拓使廃止後の北海道関連企業と旧開拓使吏員－北海道運輸会社と北海道共同商会を中心に－ | |
| 第32回例会 | 2024年12月16日 | 菅原慶郎 | 明治前期における阿波煙草の流通～北海道小樽港を事例に～ | |
| 第33回例会 | 2025年1月27日 | 青木健 | 近代日本の中等林業学校における教員人事－木曾山林学校の学校運営の展開に即して－ | |
| 第34回例会 | 2025年2月17日 | 矢野健太郎 | 亀井政矩の津和野移封における武具引き渡しをめぐって | |
| 第35回例会 | 2025年3月10日 | 太田光俊 | 真宗高田派本山専修寺の天正二年の門跡化について | |
| 第36回例会 | 2025年4月21日 | 荒武賢一朗 | 近世非領国地域における大名貸の実像－出羽国尾花沢・柴崎家を事例として－ | |
| 第37回例会 | 2025年5月19日 | 藤原正克 | 近世大名家と朱印寺領－真田伊豆守による善光寺領町人・百姓の仕置－ | |
| 第38回例会 | 2025年6月23日 | 神谷大介 | 万延・文久期における横浜警衛問題と神奈川奉行所 | |
| 第39回例会 | 2025年7月28日 | 寺内由佳 | 幕末・明治初期における木綿問屋の経営－京都柏原孫左衛門家の事例をもとに－ | |
| 第40回例会 | 2025年9月22日 | 石川光年 | 日本歴史地理学会と『東北文化研究』一会员名簿の比較を通じて－ | |
| 第41回例会 | 2025年10月20日 | 鈴木詩織 | 仙台藩における褒賞政策の展開－近世中後期を中心にして－ | |
| 第42回例会 | 2025年11月17日 | 張小栄 | 「満洲國」建国工作における関東軍統治部の設置 | |
| 第43回例会 | 2025年12月1日 | 永野正宏 | 幕末期北蝦夷地政策と種痘 | |